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----------------------------------------------ATA Nº 03-----------------------------------------------------

-----Aos trinta dias do mês de abril de dois mil e dezanove, pelas 15h00, reuniu na sede da 

Comunidade Intermunicipal do Oeste, o Conselho Estratégico para o Desenvolvimento 

Intermunicipal, com a seguinte ordem de trabalhos:----------------------------------------------

-----Ponto 1 - Tomada de Posse dos membros em falta; -----------------------------------------

-----Ponto 2 - Aprovação da Ata nº 2 de 12/12/2018; --------------------------------------------

-----Ponto 3 – Alteração ao Regimento do Conselho Estratégico para o Desenvolvimento 

Intermunicipal do Oeste (Anexo I); -----------------------------------------------------------------

-----Ponto 3 - Apresentação do Plano Intermunicipal de Adaptação às Alterações 

Climáticas do Oeste; ----------------------------------------------------------------------------------

-----Ponto 4 - Outros assuntos de Interesse Regional. --------------------------------------------

-----Presidiu aos trabalhos o Sr. Presidente do Conselho Intermunicipal e Presidente da 

Câmara Municipal de Alenquer, Dr. Pedro Miguel Ferreira Folgado. -------------------------

-----Estiveram, ainda presentes o Sr. Presidente da Câmara Municipal da Lourinhã, João 

Duarte Anastácio de Carvalho, a Sra. Vice-Presidente da Câmara Municipal do Cadaval, 

Dra. Maria de Fátima Gomes Aguiar Moreira da Paz, a Sra. Vereadora da Câmara 

Municipal de Caldas da Rainha,  Dra. Maria João Morais Domingos, o Sr. Vereador da 

Câmara Municipal da Lourinhã, Dr. João José da Silva Serra, o Sr. Adjunto do Presidente 

da Câmara Municipal da Lourinhã, Dr. Miguel Reis Silva, o Primeiro Secretário da 

OesteCIM, Dr. Paulo Simões, e o Secretário Intermunicipal, Dr. Pedro Monteiro. ----------

-----A convite do Sr. Presidente do Conselho Estratégico esteve presente, enquanto orador 

convidado, o Dr. Heitor Gomes, Diretor Adjunto do Centro de Estudos e Desenvolvimento 

Regional e Urbano. ------------------------------------------------------------------------------------

-----A reunião foi secretariada por Helena Abreu, Técnica Superior da OesteCIM.----------

-----Estiveram presentes os representantes das seguintes entidades: Centro Hospitalar do 

Oeste; Agrupamento dos Centros de Saúde Oeste Sul; Escola Superior de Artes e Design 

de Caldas da Rainha; Agrupamento de Escolas de São Martinho do Porto, na qualidade de 

entidade substituta do Agrupamento de Escolas Fernão do Pó; Centro Qualifica do 

Agrupamento de Escolas Henriques Nogueira; Instituto do Emprego e Formação 

Profissional – Delegação Regional de Lisboa e Vale do Tejo; IAPMEI – Agência para a 

Competitividade e Inovação; Leader Oeste – Grupo de Ação Local Rural Alto e Baixo 

Oeste; Associação de Produtores da Maça de Alcobaça; Comissão Vitivinícola da Região 

de Lisboa (CVR Lisboa); Conselho Municipal da Juventude de Torres Vedras; Liga dos 

Bombeiros Portugueses; Polícia de Segurança Pública; Entidade Regional de Turismo do 
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Centro de Portugal; OesteSustentável - Agência Regional de Energia e Ambiente do Oeste; 

Direção Geral do Património Cultural e o Centro de Estudos Históricos da Lourinhã. ------

-----Ponto 1 - Tomada de Posse --------------------------------------------------------------------

-----O Sr. Presidente do Conselho Estratégico chamou para tomar posse os representantes 

das entidades em falta: --------------------------------------------------------------------------------

-----Agrupamento dos Centros de Saúde Oeste Sul -----------------------------------------------

-----Comissão Vitivinícola da Região de Lisboa (CVR Lisboa)---------------------------------

-----Entidade Regional de Turismo do Centro de Portugal --------------------------------------

-----Não compareceram para Tomar Posse os representantes das seguintes entidades: 

Agrupamento dos Centros de Saúde Oeste Norte, Agência Nacional para a Qualificação e 

a Formação Profissional, União Geral dos Trabalhadores, Confederação Geral 

Trabalhadores Portugueses, União Distrital das IPSS de leiria, União das Misericórdias 

Portuguesas, Instituto da Segurança Social de Leiria, Fórum Oceano - Associação da 

Economia do Mar, Associação Mutua Financeira Livre dos Armadores da Pesca Geral – 

Centro, APAS Floresta - Associação de produtores Florestais e a Associação de Hotelaria, 

Restauração e Similares de Portugal. ---------------------------------------------------------------

-----Ponto 2 -  Aprovação da Ata nº 2 de 12/12/2018 ------------------------------------------

-----Foi presente a ata nº 2 da reunião realizada no dia 12 de dezembro de 2018.  Após 

apreciação, a mesma foi aprovada por maioria, com duas abstenções. ------------------------

------Ponto 3 – Alteração ao Regimento do Conselho Estratégico para o 

Desenvolvimento Intermunicipal do Oeste (Anexo I) -----------------------------------------

-----O Sr. Presidente do Conselho Intermunicipal da OesteCIM explicou que a alteração do 

Regimento é resultante da mudança de mandato e prende-se com a alteração do Anexo I, 

respeitante às entidades que constituem o Órgão. -------------------------------------------------

------A Alteração ao Regimento do Conselho Estratégico para o Desenvolvimento 

Intermunicipal do Oeste (Anexo I) foi aprovada por unanimidade. ----------------------------

------Ponto 4 - Apresentação do Plano Intermunicipal de Adaptação às Alterações 

Climáticas do Oeste ----------------------------------------------------------------------------------

-----O Sr. Presidente do Conselho Estratégico agradeceu a presença do Dr. Heitor Gomes, 

Diretor- Adjunto do Centro de Estudos e Desenvolvimento Regional e Urbano (CEDRU). 

-----O Sr. Heitor Gomes apresentou o Plano Intermunicipal de Adaptação às Alterações 

Climáticas do Oeste, que está a desenvolver para a OesteCIM e os doze Municípios. 

Informou os presentes que o próximo Quadro 20/30 atribui uma dotação sem precedentes 

à presente matéria, cerca de 25%. Explicou que o projeto consiste num plano de ação para 
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fazer frente às alterações climáticas. Irá conter cartografia de risco para as principais 

vulnerabilidades climáticas e medidas de adaptação, tendo em atenção, uma visão de futuro 

para a região que abrange. Para que tal seja possível serão envolvidos, em todo o processo 

de elaboração do Plano, as partes interessadas e tomadores de decisão, numa lógica de 

participação e partilha de conhecimento. A elaboração do Plano tem como objetivos  a 

regionalização de cenários climáticos para uma escala apropriada à área de estudo; a 

avaliação dos impactos e vulnerabilidades climáticas atuais e futuras no território 

abrangido pelos municípios da OesteCIM; a produção de cartografia de risco, dando 

cumprimento ao estipulado no art.13 RJIGT e demais legislação em vigor; a 

disponibilização e disseminação de conhecimento relacionado com a ciência das alterações 

climáticas, da adaptação e da mitigação, tendo como alvo os técnicos e decisores dos 

diferentes municípios, assegurando a definição de uma estratégia comum, participada e 

direcionada para a implementação do Plano; o envolvimento de fatores-chave em todo o 

processo de elaboração do Plano (e.g. agroalimentar, turismo, economia do mar, etc); 

privilegiar a adaptação baseada nos ecossistemas, propondo medidas assentes numa lógica 

sistémica e de promoção da resiliência do território aos riscos climáticos; desenvolvimento 

de linhas orientadoras para a integração da adaptação às alterações climáticas no 

planeamento municipal, intermunicipal e regional, bem como indicadores de 

monitorização, tendo em vista a implementação do plano e definição de uma estratégia de 

Comunicação que promova o envolvimento da sociedade, através de canais de 

comunicação diversificados, dando cumprimento às obrigações fixadas no número 3 do 

art.115º do Regulamento(UE) n.º 1303/2013,de 17 de dezembro. Por fim, informou que, 

de momento, a CEDRU já apresentou dois relatórios do trabalho realizado. -----------------

-----O Sr. Presidente do Conselho Estratégico agradeceu a disponibilidade e a presença do 

Dr. Heitor Gomes e mostrou-se disponível para responder a questões ou dúvidas. ----------

-----O Sr. Fernando Ferreira, representante da Leader Oeste – Grupo de Ação Local Rural 

Alto e Baixo Oeste, referiu que o assunto apresentado é de grande importância estratégica 

para a Região e tem muita qualidade. Embora exista o reconhecimento que a sensibilização 

para o presente tema é muito importante, reforça que deverá haver a maior divulgação 

possível do Plano, para que os cidadãos se preparem convenientemente para as alterações 

climáticas. ----------------------------------------------------------------------------------------------

-----O Sr. Presidente do Conselho Estratégico referiu que com o presente Plano, todos são 

obrigados a tomar consciência do problema e contacto com a realidade para saberem lidar 

e precaverem-se de certas situações. Com o Plano, têm dados concretos para precaver as 
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situações, mitigação – adaptação. -------------------------------------------------------------------

-----O Sr. João Santos, representante da Escola Superior de Artes e Design de Caldas da 

Rainha interveio para informar que gostaria de disponibilizar a visão da instituição pública 

que representa, na elaboração e desenvolvimento do Plano. ------------------------------------

-----Ponto 4 - Outros assuntos de Interesse Regional -----------------------------------------

-----A Sra. Ana Isabel Miguel, representante do Centro Qualifica do Agrupamento de 

Escolas Henriques Nogueira, informou o Sr. Presidente do Conselho Estratégico, que o 

Centro Qualifica da Escola Secundária de Peniche lhe pediu que transmitisse que 

consideravam que o Município de Peniche não estava suficientemente representado no 

CEDI, dando como exemplos a ausência do Formar - Centro de Formação Profissional, do 

Cetemares, Centro de I&D, Formação e Divulgação do Conhecimento Marítimo ou  da 

Escola Superior de Turismo e Tecnologia do Mar. -----------------------------------------------

----- O Sr. João Santos, representante da Escola Superior de Artes e Design de Caldas da 

Rainha interveio para explicar que o Cetemares, Centro de I&D, Formação e Divulgação 

do Conhecimento Marítimo e a Escola Superior de Turismo e Tecnologia do Mar fazem 

parte do grupo do IPL Leiria e estão representadas no presente Órgão através da sua Escola. 

-----O Sr. Presidente do Conselho Estratégico informou que o CEDI é constituído por 

entidades de várias áreas estratégicas, que elegeram entre si um representante para as 

reuniões do Órgão. ------------------------------------------------------------------------------------

-----A Sra. Fernanda Garção, representante da Direção Geral do Património Cultural, 

interveio para partilhar, com os presentes, o orgulho e satisfação sentidos com a futura 

implementação do Museu em Peniche - Museu Nacional de Resistência e Liberdade, da 

Fortaleza de Peniche, que arrancará em 2020. -----------------------------------------------------

-----O Sr. presidente do Conselho Estratégico referiu que se trata de uma obra complexa e 

demorada, tendo em conta as obras de construção civil e a recuperação do património. 

Congratulou-se com o facto de terem optado pela via de recuperação e não da alienação do 

património em causa. ---------------------------------------------------------------------------------

-----A Sra. Ana Isabel Miguel, representante do Centro Qualifica do Agrupamento de 

Escolas Henriques Nogueira, informou que está agendado, o novo Encontro de Centros 

Qualifica, promovido pelo Centro Qualifica do Agrupamento de Escolas de Cister, no dia 

21 de maio, em Alcobaça. ----------------------------------------------------------------------------

-----Não havendo outros assuntos a tratar, o Sr. Presidente do Conselho Estratégico 

declarou encerrada a reunião, pelas dezasseis horas e quinze minutos, de que para constar 

se lavrou a presente ata. ------------------------------------------------------------------------------ 
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      O Presidente do Conselho Estratégico de Desenvolvimento Intermunicipal, 

                                          

_________________________________________ 

Pedro Miguel Ferreira Folgado 


